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МОНОЛОГ О РЫБАЛКЕ НА ПЛАТНЫХ ВОДОЁМАХ 

 

Рыбалка на платных водоёмах вошла в повседневную жизнь 

рыболовов. Такова суровая действительность. Реки и малые 

водоёмы вокруг крупных городов настолько обезрыблены и 

безнадзорны, особенно в Подмосковье, что рыбалка в выходные 

дни – это практически безальтернативная поездка на ”платник“. 

Арендованные водоёмы для услуг платной рыбалки отличны 

друг от друга, и разница моих впечатлений от их посещений 

порой настолько полярная во многих главных аспектах этой 

деятельности, что вынуждает разобраться в этой проблематике с 

пристрастием. Многие рыболовы ошибочно считают, что 

различия вызваны не водоёмом, а политикой администрации. 

Именно об этом спорном мнении и поговорим.  

 

Проблемы, поднимаемые в современной рыболовной 

литературе, в обсуждениях на форумах и в диалогах-

видеорепортажах на тему платной рыбалки, имеют одну 

корневую ошибку: Цель рыбалки – поймать рыбу, много рыбы.  
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Мне довелось откровенно пообщаться с администраторами трёх 

различных зарыбляемых водоёмов Подмосковья, и хотя за 

последние годы было посещено немалое их число, но к 

знакомству с их администрацией, равно как и к их повторному 

посещению, желания не появилось. Объективно сравнивая свои 

впечатления от посещения зарыбляемых прудов, следует 

определиться в терминах и целеполаганиях.  

 

За последнее время многие платные пруды выросли из обычного 

”водоёма у деревни“ и претендуют на звание Рыболовного 

клуба, порой мало понимая ответственность за такое звание. Я, 

никоим образом не критикую ”деревенские пруды“, 

работающие в силу своих возможностей, не имея потенциала к 

росту клиентской базы. Напротив, я даже очень люблю 

посещать такие пруды, а редкие рыбалки на заброшенных 

платных водоёмах, причём заброшенных, как бывшей 

администрацией, так и бывшими клиентами, для меня намного 

интереснее. Но для продолжения начатой темы, считаю, что 

акцент нужно сделать на тех водоёмах, которые претендуют на 

звание Рыболовного клуба.  
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Для администраций почти всех известных мне платных прудов, 

главная стратегическая цель одна – это продажа путёвок на 

рыбалку и услуг, включая услуги инфраструктурные. Для 

решения этой цели ведётся серьёзная работа по поиску и 

удержанию клиентов, причём в рамках доступных 

операционных и капитальных вложений, которые основаны на 

прогнозе денежных поступлений от продаж.  

 

Для клиентов же, главные цели – разные, по причине разных 

подходов, то есть разных групп клиентов. У каждой группы 

свой клиентский профиль, который имеет устоявшееся в среде 

рыболовов определение. Мне сложно охарактеризовать такие 

профили как воры, заготовители и браконьеры (не удивляйтесь, 

на платных водоёмах встречаются  среди заготовителей 

специалисты, использующие запрещённые снасти при ловле 

осетровых), ввиду отсутствия личного знакомства с такими 

рыболовами, но зато такие группы как спортсмены, семейные, 

дачники, халявщики, профи, начинающие любители, уверенные 

любители, пенсионеры, дети мне известны. Я же себя отношу к 

новой, зарождающейся группе с необычным определением: 
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Великое племя рыболовов, о котором я пишу очерки и рассказы. 

И цель моего литературного проекта – в росте числа 

единомышленников среди любителей рыбной ловли. 

Сложность в подходах администрации водоёма к различным 

группам клиентов отражается в поиске нужной, порой 

уникальной стратегии, а это главный признак Рыболовного 

клуба. Жизненный цикл услуг от их проектирования и 

преобразования к последующей эксплуатации служит, как 

правило, на мероприятия по их улучшению, и редко затрагивает 

изменения в стратегии.  

На примере моего диалога с администрацией Рыболовного 

клуба Дикий Карп, я постараюсь ответить на многие вопросы 

рыболовов – клиентов платных прудов. 

 

Каждый водоём уникален, и у каждого свой, сложившийся 

годами видовой состав, и кроме привозной рыбы в каждом 

водоёме существуют не коммерческие популяции ихтиофауны, 

а в зависимости от того какой вид рыб нерестится, политика 

зарыблений должна быть крайне аккуратной, и не следует идти 

на поводу рыночных стереотипов. Там, где нерестится щука или 

карась или окунь – надо внимательно изучать и вносить 
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коррективы. Тогда платный водоём будет отличаться не только 

дополнительными сервисами, но и разнообразием рыбалки.  

Водоём Рыболовного клуба Дикий Карп – это крайне сложный 

для рыболова искусственный проточный пруд по реке Сушка 

протяженностью более 1500 метров с шириной до 100 метров и 

глубинами до 6 метров. Но сложный он, исключительно в 

поиске правильной тактики для результативной рыбалки. 

Установленная плотина, скорее всего моя ровесница, образовала 

огромную по требованиям платного водоёма площадь более 8 

га, а сложный рельеф дна и глубины водоёма до сих пор 

удивляют посетителей. Уровень воды, влияющий на активность 

рыбы в диких водоёмах, на этом пруду меняется незначительно 

и прогнозируем по сезону, поэтому этот фактор скорее 

усложняет, чем упрощает ситуацию. 

По своему характеру, водоём является акваторией среднего 

водообмена и насыщения кислородом, обеспечивая комфортную 

и чистую среду обитания и размножения многих видов, включая 

плотву, карася, окуня, щуку и, что очень редко встречается, 

сома. Содержание кислорода в воде, как фактора активности 

объектов рыбалки – предмет частого и не случайного 

обсуждения в среде клиентов Дикого Карпа.  

В этом водоёме обитают достаточно крупные экземпляры карпа, 

белого амура, толстолобика, сома, щуки, много и другой рыбы, 

которая привлекает рыболовов, но которая не радует их 

поклёвками, за исключением редких и неожиданных дней сверх 

активности. Причинами известных случаев антирекордов 

уловистости я считаю ошибки клиентов в выборе тактики ловли 

и нежелании клиентами узнать особенности водоёма! Данный 

водоём сильно отличается от аналогичных тремя 

принципиальными аспектами.  

Первое. Ил накапливался в пруду десятилетиями и наживки 

донной снасти во многих случаях утопают в слое ила или 

донных водорослей. Кроме того, водоросли, растущие на 

мелководье, в летний сезон резко меняют кислородную 

насыщенность и влияют на поведение рыб. Поэтому выбор 

места ловли должен начинаться с исследования не только 
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глубин, но и характеристики дна. Я не раз попадал в ситуацию, 

когда при ловле сома, наживка (куски печени) тонула в иле, и 

как следствие, наградой рыболову была только природа этого, 

не побоюсь сказать лучшего, из известных мне платных 

водоёмов. После таких промахов я приспособился к этому 

водоёму, и моя наживка не тонет, благодаря нескольким 

несложным действиям, превращающим тонущую наживку в 

плавающую. 

 

Второе. Рельеф дна и глубины этого водоёма так и нацеливают 

рыболова не на созерцание, а на размышления и действия: поиск 

нужного места для рыбалки с учётом первого вышеуказанного 

аспекта. Перепад глубин, не свойственный подавляющему 

большинству платных зарыбляемых прудов является причиной 

такого явления как термоклин, то есть слой температурного 

скачка, в котором градиент температуры резко отличается от 

градиентов выше- и нижележащих слоёв. Это заставляет искать 

нужный горизонт ловли, а учитывая, что термоклин, как явление 

динамически изменяемое во времени, то и поиски эти 

становятся постоянными в течении дня. Не многие знают, что 
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рыбы очень чувствительны к изменениям температуры воды, и 

её изменение на одну десятую градуса порой вызывает 

раздражение и вынуждает менять поведение всей популяции. 

 

Третье. Это донный и придонный коряжник, который 

ограничивает рыболовов в списке используемых приманок, и 

является причиной схода трофейного улова. Посетители 

данного пруда знают, о чём я говорю: торчащие из воды стволы 

деревьев и их останки на дне сильно мешают в ловле не только 

на донные и активные снасти, но и на поплавочные оснастки. 

Это нужно учитывать при выборе снасти с расчётом на то, что 

обрывы не должны увеличивать популяцию “премудрых 

пескарей”, знающих, что за вкусной приманкой по линии лески 

находится рыболов. Поймать рыбу, которая раз и не два уже 

смогла оценить такой десерт намного сложнее. И как гипотеза, 

получается нелинейная арифметика: премудрая, познавшая 

остриё крючка часть популяции влияет на поведение всей рыбы 

в водоёме. Я много раз был свидетелем, когда выбранная 

рыболовом снасть не соответствовала весу предполагаемого 

улова и год из года это повторяется, увеличивая популяцию 
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крайне осторожных обитателей водоёма. Я приведу яркий 

пример: в одном некрупном по размеру горном озере с очень 

прозрачной водой с берега можно было наблюдать за форелью, 

причём самые крупные особи, на вид более трёх кг, никак не 

хотели реагировать на мои приманки, в то время как особи до 

одного кг атаковали всё, кроме попперов. Безусловно, 

использование сверхпрочной снасти там, где она избыточна, так 

же является ошибкой, поэтому правильная снасть и умение 

пользоваться удилищем и тормозом катушек крайне 

необходимо.  

Месторасположение этого водоёма достаточно удобное и 

потенциально привлекает большое количество рыболовов, 

нацеленных насладиться тишиной среди прибрежных берез, 

дубов и елей, и получить удовольствие от рыбалки. Бывает, что 

из близ расположенных дачных посёлков наведываются 

наездники на квадроциклах, шум от моторов которых не 

сочетается с атмосферой рыбалки на Диком Карпе, а редкие 

нежелательные посетители мешают рыболовам уединится в 

процессе рыбалки по правому берегу. Соседство любого 

зарыбляемого водоёма с дачными и коттеджными посёлками 

очень негативно, ведь продавцы окрестных земель обещали 

новосёлам соседство с прудом, где можно купаться и ловить 

рыбу, и эти новосёлы считают, что пруд зарыбили именно для 

них, уверовав, что это часть инфраструктуры их посёлка. Я уже 

не говорю про свалку мусора за территорию дачного поселка, 

граничащего с зарыбляемым водоёмом. Возникает конфликт 

интересов. Самое интересное, что деревенские пруды не 

подвержены этим явлениям. Видимо, это ошибки городского 

воспитания по отношению к земле и родной природе. 

Очень часто рыболовы по незнанию путают правый берег с 

левым. Я уже указал, что пруд образован плотиной по реке 

Сушке, значит правый берег – это берег по правую руку, если 

встать лицом к плотине. Моё личное предпочтение – это ловля 

по правому берегу, который отличается отсутствием 

инфраструктуры в отличие от левого, на котором обустроены и 

детский пруд, и мостики, и беседки, и столики, и гостевой дом. 

Ранее ещё и баня была походная на шасси грузовика.  
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Несмотря на трудности эксплуатации этого водоёма по 

поддержке территории в аккуратном и ухоженном состоянии 

коллектив Дикого Карпа делает всё возможное и невозможное. 

Случаются жалобы на мусор, но позвольте, этот мусор 

оставляют клиенты, а не администрация, и жаловаться надо 

зеркалу. Кто мешает делать замечания соседу, закидавшему всю 

прибрежную зону окурками? 

За последние 7 лет администрация на этом водоёме сменилась 

три или четыре раза, и это повлияло на его репутацию, хотя 

действующая команда нацелена на более амбициозные планы, 

например, вернуть на водоём штатного инструктора-

консультанта, который будет озабочен не только проверкой 

путёвок, как это принято на многих водоёмах, но и постоянным 

контактом с клиентами. На Диком Карпе инструктор-

консультант необходим, хотя бы потому чтобы объяснить 

главное правило этого водоёма: рыболову нужно искать рыбу! 

 

В целом, Дикий Карп имеет большой потенциал для создания 

многочисленного Рыболовного клуба, проведения рыболовных 

фестивалей, включая детские праздники, нацеленные на 
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воспитание юных рыболовов. Не соревнования, а именно 

праздники. Я лично очень негативно отношусь к соревнованиям 

среди рыболовов, а в случае детей, считаю недопустимым 

определять лучшего по критерию пойманной рыбы. Учить 

начинающих рыболовов секретам мастерства, консультировать 

по назначению и использованию различных приманок, умению 

обращаться с различными методами ловли, особенно для 

начинающих спиннингистов, более нужное и увлекательное 

занятие. Я, например, нашёл интересный способ ловли 

неактивной форели, затем проверял его на платных водоёмах и 

всегда готов поделиться своими наблюдениями и методами 

ловли. У каждого рыболова со стажем есть истории для юного 

поколения. И даже если это будут рассказы не о дальних 

походах с трофейным уловом, а о заурядных рыбалках на Диком 

Карпе, то искренность и увлечённость рассказчика сделают своё 

дело – внесут свой вклад в воспитание подрастающего Великого 

племени рыболовов. 

Приобщение детей к нашему с Вами увлечению в атмосфере 

алчности при попустительстве или прямом участии 

администрации водоёмов недопустимо. На вопрос: Кто лучший 

рыболов, поймавший десять кг рыбы или тот, кто поймал три 

с половиной? Мой ответ такой: Тот лучший, который получил 
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больше удовольствия от рыбалки! Рыбалка – это удовольствие, 

это творчество, изобретательность, увлечённость и, конечно же, 

процесс единения с родной природой. 

Я не верю в то, что все посетители платных водоёмов ставят 

себе целью выловить норму: десять кг карпа или форели, хотя 

мне встречались случаи взвешивания уловов форели более 

двадцати пяти кг! Куда девать столько выращенной на фермах 

рыбы? Но практика показывает, что в нашей среде очень много 

личностей, которые крадут рыбу, нарушают порядок и чистоту 

на территории, и что меня больше огорчает, много халявщиков, 

ждущих дня зарыбления и приезжающих только с целью вылова 

рыбы по безлимитному тарифу.  

 

Любой Рыболовный клуб, и Дикий Карп не исключение, 

стремится к реализации выбранной стратегии и для каждого 

водоёма нудно выбрать единственно верную стратегию, не на 

год, и не на два. Где-то это будет форель, где-то судак, а где-то 

окунь, причём я уверен, что выращенный в водоёме окунь будет 

цениться в разы больше фермерской форели и организовать 

бизнес можно исключительно на уникальности водоёма, а не на 
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продаже путёвок за право ловли привозной рыбы. Две или три 

рыбалки, – и морозилка заполнена. Что дальше? Эксплуатация 

водоёма, то есть постоянное сезонное зарыбление для массового 

вылова сильно его меняет и он деградирует, превращаясь в 

аквариум, где уловистость обеспечивается исключительно 

концентрацией рыбы.  

Грамотное зарыбление водоёма – это основа этого, на грани 

выживания, бизнеса, и принцип “бери больше и кидай дальше” 

не срабатывает. Графики зарыблений, правильный видовой 

состав объектов рыбалки и их пропорции в водоёме должны 

стоять в основе стратегии Рыболовного клуба.  

Стратегия на привлечение новых и удержание лояльных 

клиентов, очень тесно связана с тарифной политикой, которая в 

свою очередь является производной от политики зарыблений. 

Вот такая загогулина, такой вот круговорот взаимных связей на 

платном водоёме! 

 

Дискутировать на тему тарифов – дело не благодарное, но 

считаю нужным заметить, что тарифная политика должна быть с 

одной стороны гибкой, а с другой универсальной, так как она 

отражает политику зарыбления. Некоторые тарифы просто не 
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совместимы, особенно на таком водоёме как Дикий Карп, и это 

нужно понимать. 

На разных водоёмах практикуется разные модели оплаты 

рыбалки. Наиболее частые – это входной билет, включающий 

несколько кг рыбы или билет за право рыбалки с последующей 

оплатой улова (в таких случаях клиент, как правило, оставляет 

задаток в качестве гарантии взвешивания своего улова). 

Предлагаются почасовые тарифы, а так же утренние или 

вечерние тарифы, и чем больше вариантов, тем больше и 

клиентов. Для профи, трофейщика, который приехал с ночёвкой 

и может выловить несколько карпов весом более семи кг, вылов 

рыбы неприемлем, и для таких клиентов требуется свой тариф. 

Для ловли форели удобны свои, сезонные тарифы, которые 

могут менять несколько раз в течение года – это нормально, но 

включение в путёвку десять и более кг рыбы я считаю априори 

неправильным – это меняет психологию посетителей и 

нацеливает на результат вылова этих десяти кг. Рыбалка, 

запланированная как отдых, превращается в добычу.  

Учитывая, что в весенне-осенний период основной бизнес – это 

ловля фермерской форели, то видовой состав водоёма 

важнейший вопрос владельцев этого бизнеса. Трофейная щука и 

форель в одном водоёме – не совсем правильное решение. Карп 

и форель – сочетание так же спорное, особенно при 

значительной доле карпа в водоёме, существенно меняющей 

условия содержания форели в летний период. Практикуется 

формирование постоянной форелевой зоны, что скорее 

правильно. 

Мой опыт ловли форели на Диком Карпе, равно как и на других 

платных водоёмах позволяет сделать некоторые обобщающие 

выводы, и могу предложить для рассмотрения следующее.  

Ловля форели, которая в отличие от щуки отличается лучшим 

зрением, и очень чувствительна к прозрачности воды и цветам 

приманок, на Диком Карпе всегда не прогнозируема, и тем 

интересна для меня и моих единомышленников.  

Колеблющихся блёсен, различных размеров и цветов для ловли 

форели у меня в арсенале не много, но у меня всегда с собой лак 
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для смены их окраски. Форель ловят и на кастмастер. 

Рекомендуемая скорость проводки блесны – чем медленнее, тем 

лучше. Горизонт ловли нужно постоянно менять и искать 

нужный: в разное время дня он может поменяться. 

Вращающиеся блёсны применяю редко, но советую их так же 

пробовать в ходе рыбалки.  

Воблеры я использую различных форм, расцветок и размеров. 

Скорость подмотки лески скорее медленная, с длинными 

паузами, отсюда выбор моделей в пользу нулевой плавучести. 

Воблеры иногда модернизирую путём замены или снятия 

крючков для изменения их поведения в воде. Игра воблера, 

которая по мнению рыболова считается привлекательной, не 

всегда провоцирует к атаке такого хищника, как форель.  

Силиконовые мелкие приманки очень результативны при ловле 

форели, особенно весенней. Эффективно применение снасти с 

бомбардой и такой редкой оснастки, как отводной поводок. 

Наличие или отсутствие верлюга в составе спиннинговой 

приманки порой кардинально меняет её результат. Главное же 

правило в ловле форели – это применение монолески, а в её 

отсутствие, необходим длинный поводок. Я всегда применяю 

флюорокарбоновую леску в качестве поводка. 

Проверка фрикционного тормоза катушек и снасти перед 

забросом должны выполняться на автоматизме. Тактика 

спиннинговой ловли форели на Диком Карпе – только ходовая! 

Не стесняйтесь ходить по периметру форелевой зоны. Если 

рыболов не мешает другим рыболовам, то и причин для 

конфликтов не будет. Тактика ловли на поплавок и на донную 

снасть здесь так же может быть ходовой! Не ждите, что рыба 

окажется в вашей зоне ловли.  

Именно особенности этого водоёма объединят основную группу 

клиентов в Рыболовный клуб настоящих племенных Рыболовов 

с творческим подходом к рыбалке и получающих главный 

результат от его посещения – удовольствие от рыбалки. А 

поставленный администрацией клуба курс на обучение и 

воспитание юных рыболовов обязательно даст позитивные 
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всходы, и к нашему племени присоединится увлечённая 

рыбалкой молодёжь.  

 

Отойдя от темы Дикого Карпа, как положительного примера, 

хочу отметить своё отношение к организации дополнительных 

сервисов, таких как организация ночлега и питания на водоёме, 

установка беседок и детских игровых зон и пр.  Эти 

дополнительные услуги очень важны и очень удобны, и 

единственное пожелание – не заостряться на этих услугах, ибо 

они по сути - сопутствующие. Организация недорогого ночлега 

гораздо важнее наличия коттеджа со всеми всевозможными 

удобствами, ведь на платный водоём приезжают рыболовы, а не 

курортники. Крайне важно и обустройство мостиков с 

мусорным ведром простейшей конструкции, и чистота на 

водоёме, и отсутствие окурков (особенно на льду в зимний 

период). 
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Платный водоём – это еще и тестовая площадка испытаний 

новых снастей и методов ловли ввиду их (водоёмов) 

существенного различия.  

Всё вышесказанное мной позволяет сделать вывод, что целью 

любого Рыболовного клуба должно стать формирование 

атмосферы на получение клиентом удовлетворения от рыбалки, 

а не пойманной рыбы. Иначе это будет водохранилище для 

любительского промысла горожанами рыбных биоресурсов. 

В перспективе хочется увидеть на карте платных водоёмов их 

специализацию: где-то предлагают только трофейную рыбалку 

на карпа, где-то высокий шанс поимки трофейного сома, а где-

то щука вырастает до десяти кг потому, что работает принцип 

“поймал-отпусти”. Стремление администрации привязать 

рыболова только к своему водоёму так же губительно по своей 

сути. Гораздо интереснее привлекать особенностями водоёма, 

увеличивая сообщество своих сторонников – членов 

Рыболовного клуба.  
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Моё личное мнение: каждый платный водоём в перспективе – 

это открытый клуб рыболовов по интересам, причём никто не 

запрещает членство в другом клубе, где рыболов 

совершенствует своё мастерство в других условиях.  

Платный водоём – это не магазин свежей рыбы, а место, где 

рыболов отдыхает и обогащается новыми знаниями и 

приятными впечатлениями. Мы все к этому скоро придём, и 

рыболовы, которые сейчас разделяются на спортсменов, 

начинающих и уверенных любителей, дачников и т.п. 

обязательно объединяться в одно Великое племя рыболовов. 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 


